

El Crónica Meridional.

Diario Liberal independiente y de intereses generales.

Precios de suscripción.

Alquiler 6 rs. al mes anticipados —
F.º Banco de parte por un trimestre 20
res — Para el Extranjero y Ultramar,
un trimestre 40 reales.

AÑO XXVIII

Martes 15 de Febrero de 1887.

Precios de inserción.

Anuncios a medio real linea en la 4.
plana — Anuncios religiosos y Comunicados
en la 3.ª plana a real linea — Para los sus-
critores la mitad.

NUM. 8.063



LA SEÑORA

DOÑA CEISTINA ESCAMILLA LUCAS,

Falleció en Canjor el dia 9 del corriente á las 4 y 1/2 de la mañana

(Q. E. P. D.)

Su viudo D. J. María Egea y Muñoz, hijos, hijos políticos, nietos, hermana más parientes,

RUEGAN á sus numerosos amigos se sirvan encenderla á Dios y asistir á los funerales que se celebrarán en la parroquia de dicha villa el dia 15 del actual á las diez de la mañana.

ASUNTOS VIOS.

Los caramelos.

Los que se figuran que cargo de diputado y Cortes en estos tiempos de restauración y orden social es fácil de disipar, están en un grande error.

Eso de labrar, felicidad la Patria ha interrumpido á gritos y con murmullos los quironuncias las posiciones, no como á la s

Pues no digan nada de molestias y trabajos que proporciona disciplina, teniendo que ir en casa del a recoger la insignia, para luego d "sí" ó "no" a la molesta y pesada tala de las votaciones.

Bien comprenden los Gatos de la Resurrección que delgún q. hay que preparar los sacrificios que sponen los señores diputados, perdiente dulce tranquilidad de sus ligares y donando sus haces y gocios iculares para sagrarse solo excluyente á mandar, dirigir y ministras intereses de Nación.

por esc se dan melindres cinco reales en caramelos, q. cual se come, ademas tener cotos y entre los a los dijados, mientras chulos no se aburrirán se dandan, protegiendo la industria que viene á menos de que Gobiernos le comienza el de fabricar les y buros.

emergo falta q. haciendo e algunas labras penciadas en el resto por donde de no, entienda presupuesto destino consumo de celos no eda en corazón de otros q. se hñen en el sario de lasleye algunos van su querencia al Go no y otros de ecistas hasta el punto de q. el arajuste que en el Cuso es la a por la q. algunos diputados denbezadas por form parte Comisión gobierno interior aquas.

Los q. salen y dice fijan en pequeño insigantes des, que no valen la pena.

Ver graci la repaña de un zócalo q. Congre han gao unos cuantos m. d. q. debi ser de reales. Ates hal el Cong 45 ugieras y el S Marto creádo 45, con lo cual si ya 90 un ugiera cada cuatro diputados.

Per vale e pena?

A nootros recen po ugieras, si han de estar lerecen po ugieras, si han de estar lerecen po ugieras a los dipu-

tados y echando fuera del salon los papeles de los que se consuman.

Pero vayan ustedes á parar mentes en lo que digan las picaras oposiciones, cuando solamente porque se han gastado en una sola legislatura 15 000 pesetas en caramelos, para endulzar el paladar de los diputados, arman un escándalo mayúsculo.

Vamos, q. no son muchos caramelos 833 libras q. se han gastado, porque si no mienten nuestros cálculos salen á 28 libras por sesión, y á poco mas de una onza por diputado.

¿Que menos se habia de gastar el País en quitar á sus diputados el amargor de boca, q. necesariamente ha de producirles la quina q. les ha en tragar las noticias de las emigraciones, las bajas de la Bolsa y las alarmas sobre alteración del orden público, y sobre todo los rumores de crisis?

Si no fuera por los caramelos seria cosa de echarse á temblar por la suerte de los diputados.

Porque, lo q. es la prensa ministerial maldito si sabe defender al Gobierno de los rudos cargos q. le hacen las oposiciones desde la tribuna y los periódicos.

Supónganse ustedes á un diputado ministerial, q. amante de las prometidas reformas vi al Congreso con objeto de votarlas y el Gobierno le dice: jaguarla!

¿Há de estar aguardando chupándose el dedo? No señor, chupa un caramelo.

Pues vaya q. sea un ministerial de los del «statu quo»; q. en qué-há de entretenerte mientras le llega la hora de votar el arriendo del tabaco á otro nego-illo de la gente de orden? Pues masca caramelo.

Va nos, q. van á hacer las oposiciones, q. son aficionadas al dulce y no tienen turron? Pues se contentan con mascar caramelos.

Es preciso confesarlo: mucho dinero se gasta en caramelos, pero mas se gasta en pólvora y balas, q. son mas perjudiciales, y sin embargo, a nubis cosas son precisas.

¡Y tan precisas! — E. B.

Una visita a una mina.

(CONCLUSION).

Nos levantamos, me hice cargo de mi candil, y no sin cierta emoción y encorvando el cuerpo mucho mas de lo necesario por temer al techo, seguí á mi amigo, q. iba guiando. A los pocos pasos llegamos á las galerías de dirección, galerías anchas en cuyo suelo se veía brillar los rails de un microscópico camino de hierro y cuyo techo lo formaban una serie numerosísima de gruesas vigas, ó, mejor, troncos de árbol apoyados en las paredes, con cierta inclinación formando una especie de tejado sobre

el cual se cargaban los escombros y tierras inútiles de la misma explotación para llenar el hueco que en el filón hacían los obreros al arrancar el mineral.

Un ruido sordo, débil en un principio, aumentando cada vez mas, como el principio de lejano trueno, renovó mis temores é intranquilidad: el consejo de mi amigo para que me apartara del centro de la galería y me pegara á uno de los costados hizo asomar á mis labios nueva pregunta, q. no fue necesario formular; rápido como una exhalación, vi llegar y atravesir un vagón lleno de mineral empujado por un chiquillo q. corría y cantaba á la vez, y causa de mi sobresalto, fácil de producir por cualquier motivo insignificante, dado mi estado de ánimo.

Seguimos nuestro camino y llegamos al punto donde se arrancaba el mineral, iba á satisfacer mi curiosidad de ver un verdadero filón, y á fe q. no quedó defraudada. Subimos por montones de mineral q. formaban altos escalones, donde se hallaban picadores ó barreneros arrancando la preciada sustancia. Merced á la orden de echar un cigarro dada por el director mi amigo, cesó el ruido de los martillos y los cantares; los obreros, puestos en pie, nos hacían paso y nos saludaban cariñosamente: el calor era insufrible y el aspecto de aquellos trabajadores más original todavía q. el de los q. había visto. Completamente desnudos, sin mas q. un cinturón de cuero, del q. colgaba por delante un pañuelo, cubiertos de una capa de sudor q. la luz de los candiles hacia brillar, su aspecto era el de reptiles con forma humana. Grandes cubas de agua al lado hacían posible la estancia de aquellos obreros q. á cada instante bebían, manteniendo aquel continuo sudor.

El filón quemaba materialmente, era una hermosa banda de dos metros de espesor q. se presentaba en el frente y en el techo de los trabajos, destacándose entre las negras pizarras q. formaban su caja. Estaba compuesto de una serie de fajas verticales de diversos colores y de brillante aspecto, alternando el color negro, cristalino y brillante de la galería argentifera con el acanalado del hierro carbonatado y las blancas fajas del espato barítico. Todo el frente se hallaba sembrado de pequeños y profundos agujeros abiertos con la barrena y el martillo y destinados á cargarlos con pólvora y dinamita para desprendélos con su explosión los preciosos trozos de mineral.

El calor nos obligó á salir pronto de nuestro exámen y bajar otra vez a la galería, visitamos nuevas labores, y ya tranquilos del todo, escuché con gusto las explicaciones de mi amigo, quien trataba de hacerme comprender q. era y como se formaba un filón; sólo recuerdo su frase final, deseando al ver q. yo no acababa de comprenderle.

—Mira, un filón es un gigantesco tajo ó salazo de lo en un punto cualquiera de esta sierra y lleno después con mineral por procedimientos q. no necesitas saber.

Proseguí nos nuestra visita; el ruído de voces y cantares infantiles llegó a nuestros oídos; «la gavia», me dijo el capitán, y en seguida apareció á nuestra vista un ejército de chiquillos q. corrían cantando y llevando a espaldas pesadas espuertas de mineral, con las q. llenaban los vagones. Entristeció el contraste entre aquella alegría infantil y las huellas del rudo trabajo en q. se ocupaban, y todavía me estremeció mas los detalles q. sobre su vida adquirió. —En las minas, por lo visto, no rigen las leyes protectoras de la infancia? —pregunte. —Es verdad, y triste verdad— replicó mi amigo; pero suprime la gavia y privarás á su familia de su necesaria auxilio y á la mina de buenos obreros para el porvenir.

Enteróme mi amigo despues de las multiples y curiosas operaciones q. constituyen la preparación y explotación de una mina, la perforación de pozos, traviesas, galerías, trancadas, modos de arrancar el mineral y rellenar los huecos en evitación de hundimientos, manera de transportarlo, sacarlo al exterior, limpiarlo, etc., y cuando me apresuraba á darle mi enhorabuena por el buen orden q. á mi aquello los trabajos en su

—No estoy satisfecho —concluyó— esta marcha q. has

antiguo; el mineral sale caro, pienso variarlo, y créeme, hasta q. no puedas bajar con tu mujer y tus chiquillos cómodamente sentados desde arriba y podáis recorrer sentados tambien en vagones los trabajos, no recibo ninguna enhorabuena.

Preciso es q. haga a q. punto final: el cansancio, el calor, las emociones y el estrépito horroroso de una descarga de barrenos (según supe despues) al dispararse en aquellas profundidades sin previo aviso, produjeron en mi terrible impresión. Un desvanecimiento se apoderó de mi; cuando desperté me encontre en una cama de la casa-dirección, y á mi lado mi amigo interrogándome con ansiedad: ¿Qué demonio te ha pasado? Buen susto me has dado!

—No me lo ha da lo menor la mina—replicé,—pero al fin me alegro, pues por lo visto he salido de ese atro sin sentir.

—No te suponía tan cobarde! —añadió mi amigo.

—Mirele fijamente y le dije: Pero tú no tienes miedo niuguno?

—Te dire—me dijo bajando la voz y con tono muy humilde.—Cuando bajé, como tú, por vez primera, hubiera colgado el título a ser posible; pero hoy, por el contrario, no solo no temí nada, sino q. me es hasta muy agradable bajar á la mina y pasarme en ella unas cuantas horas.

Juan Piñ y Allué.

Lo ocurrido en Filipinas.

Hace días se habla de sucesos graves ocurridos en Filipinas con motivo de la desdichada expedición a Minanau, en mal hora dispuesta por el general Terreros.

Nosotros, q. algo habíamos oido de ésto, no quisimos hacernos eco de ellas, atendiendo a la inmensa gravedad q. de ser ciertas, revestirían.

El otro dia un periódico ultra-conservador, mas obligado, por lo tanto, á la prudencia, levanta el velo, y dice todo lo q. sabe, q. en sustancia es lo contenido en este párrafo de una carta de Manila q. ha recibido y publicado:

«Continuó el embarque de trasporte de tropas y material de boca y guerra hacia el teatro de las operaciones, verificandose todo con el mayor orden y entusiasmo, sin tener q. lamentar otro incidente, q. el ocurrió á bordo del San Quintín, a consecuencia de queja producida por un sargento de las compañías del regimiento peninsular de artillería, contra la bondad de los raciones q. se distribuían á la tropa q. conducía dicho buque.

Las energicas disposiciones tomadas por el comandante del San Quintín, dominaron en absoluto el incidente, y sometidos des de el primer momento los q. produjeron la queja, se produce hoy á esclarecer los hechos, habiendo salido para Zamboanga con este objeto dos jefes del mencionado cuerpo para formar las correspondientes sumarias.»

Por su parte los diarios ministeriales publicaron ayer el siguiente suelto circular q. á las claras denuncia su origen oficioso:

«En los centros oficiales se niega q. haya surgido ningun acto grave de indisciplina en un destacamento de soldados indígenas en Filipinas.»

No hemos de ocultar la dolorosa impresión q. tales rumores nos producen, si se confirman, por el hecho q. denuncian, y q. tenemos por una de las más espantosas calamidades q. polian caer sobre esta España tan cruelmente puesta á prueba por el destino, si resultan falsos, por la facilidad con q. se acogen y se extienden especies tan graves y q. pueden tener tan deplorables consecuencias.

De todos modos, creemos preciso, indispensable, urgente, q. el gobierno diga cuanto haya de verdad en el asunto, sin ocultar nada, para q. el país—principal interesado—sepá q. atenerse.

Si ha habido esa insubordinación, el castigo de sus autores debe ser energico, inmediato, correspondiente á la maldad del delito. Pero no sólo ha de alcanzar á los autores de ella, sino asimismo á los q. por torpeza ó imprudencia la hayan provocado.

La conservación de una colonia depende de su tranquilidad, y ésta de la prudencia de sus gobernantes inmediatos y de la energía y cuidado del Gobierno central.

Codiciadas por otros países las Filipinas, pueden ser atacadas el mejor día; hay en ellas naturales rebeldes que se someten mal a nuestro poder. Es preciso que las tropas que la guarnezcan sean modelo de lealtad, de sufrimiento, de disciplina. Y es preciso también que no se las dé motivo para que en ellas no se debiliten esas virtudes militares, sin las cuales no hay Ejército posible.

Los Alcoholicos.

Los borrachos son los más afortunados de los viciosos. Nunca falta un poeta que los cante. Cuando alguno marcha por la calle con ese paso vacilante é incierto que les es característico, nunca deja de haber alguien que les ofrezca el brazo. Ahora la Academia Científica de Francia los apadrina.

Por fortuna, el conferenciente M. Alglave, más que un hombre humanitario y un sabio, es un hombre de talento, y la tarde que habló en la Sorbona, la sala estaba llena de bote en bote. M. Alglave había anunciado que haría experimentos con los animales, que los embriagaria y dejaría sin sentido, que les produciría el «delirium tremens».

No le parece bien a M. Alglave que de 1.872.000 hectólitros de alcohol que se consumen anualmente en Francia, apenas sean de vino 25.000. Los otros proceden del arroz, betteravia, melaza, etc., y se sabe que si el alcohol de vino es exquisito, no sucede lo mismo con los procedentes de otras sustancias.

Sobre los excesos á que arrastra el abuso de los alcoholes ha presentado una estadística amenazadora.

En Suiza, de 100 locos, 40 son sujetos entregados á los alcoholes.

En Francia la mitad de los crímenes son cometidos por borrachos.

Pero M. Alglave es un escéptico: señala el mal, y critica los remedios empleados hasta el día. En Holanda se ha ensayado disminuir el número de tabernas, pero los resultados han sido contraproducentes. Cuando hay menos tabernas, el número de embriagados aumenta. Se emborrachan en familia.

Tampoco se decide M. Alglave por las siedades de templanza. Los borrachos, dice, no entran en las sociedades de templanza, y por lo mismo para nada sirven.

En su calidad de juríscrito, el ilustre profesor de derecho pide leyes que obliguen á los fabricantes a no producir sino alcohol de vino.

En el terreno de la experimentación, nadie hay mas convincente que el modo como M. Alglave demuestra la diferencia que hay entre el alcohol de vino y los malos alcoholes. Toma dos cochinillos de Indias, nacidos el mismo dia e igualmente fuertes y da á cada uno la misma cantidad de alcohol.

—Vean ustedes, señores, el que ha tomado alcohol de vino, no está en su estado natural, pero no está ciertamente ebrio por completo; veamos el otro.

Coge al pobre animal por una pata. Está como muerto: le sacude, le deja caer sobre una mesa. Tiene todas las apariencias de un cadáver.

—Senores, dice entonces, hay otras experiencias mas penosas todavía: como es posible que para algunos fuesen desagradables, no las haré sino al final de la conferencia, y de este modo, aquellos que se impresionen fácilmente, pueden dejar de asistir.

Nadie se retira: El profesor continúa tranquilamente su conferencia, desenvolviendo las teorías de Girard. Se le escucha con atención, y es aplaudido frecuentemente, sobre todo cuando pide que el Estado ponga susello sobre los frascos de alcohol de vino.

Ha llegado la hora de la experiencia final.

M. Alglave toma medio centímetro cúbico de buen alcohol, y se lo administra á un perro de talla media. El animal vacila, y cae: está borracho.

A otro perro de la misma talla se le da igual cantidad de mal alcohol. El animal cae, epiléptico, y queda inmóvil boca arriba. Luego se agita, babea; de pronto se le vanta y quiere acometer y morder. Está en plena locura furiosa.

Por más que el experimento ha impresionado vivamente al público, no ha protestado de él, comprendiendo las necesidades de la ciencia.

Esperamos que triunfe la teoría de M. Alglave.

Carta de Madrid.

11 de Febrero de 1887.

La situación fusionista toca á su fin: la descomposición de las fuerzas de la mayoría, por un lado, y los antagonismos y disgustos que existen en el seno mismo del gabinete, por otro, hacen de todo punto imposible la vida del gobierno.

Los diferentes elementos que constituyen ese conjunto híbrido que llaman partido fu-

sionista, elementos heterogéneos que se unieron solo por la ambición y por satisfacer a los appetitos torpes, no podían estar mucho tiempo identificados: los appetitos sirvieron para unirlos y servirán para separarlos. La cuestión en principio, no es causa de desunión ó discordia. Ambiciones no satisfechas, esperanzas no realizadas son las causas que determinan el mal grave que amenaza con la muerte y la pérdida del poder del partido fusionista. Sabios doctores de la ciencia política han pronosticado ya que la cura es imposible y la muerte inevitable.

Si la enfermedad fuera ocasionada por sentimientos políticos es fácil que pudiera curarse, porque en este sentido las transacciones y hasta las abdicaciones y apostasias, son fáciles; pero el cancer del estómago es incurable, necesitanse grandes cantidades de alimentos, porque los enfermos son muchos, su hambre devoradora y para darles de comer es preciso dejar en ayunas á los que ahora chupan.

Para la restauración no hay más que un problema: dar de comer á sus sostenedores y partidarios.

Viene Cánovas y goberna con unos principios; le sustituye Sagasta y manda con los mismos principios. ¿Qué diferencia existe para los españoles en que sea uno u otro el que tenga en sus manos las riendas del Estado?

Niuguna. Ellos sí, encuentran diferencia porque comen y ahorran un poco para la temporada de oposición.

Palabras comprometidas, compromisos solemnemente contraídos con el país, todo es olvidado al siguiente día de subir al poder.

¿Cuando acabará el país de verclaro, de convencerse de que estos restauradores no quieren mas que explotarle y que le importan poco sus desdichas?

El señor Romero Giron ha recogido velas. En la rectificación que hizo en el Senado aguó bastante el vino democrático y casi casi se mostró conforme con las teorías reaccionarias del ex-cómico burgales.

Esta nueva humillación es debida, según cuentan á exigencias imperiosas del señor Sagasta, quien convenció al señor Romero con excomunión mayor si no rectificaba.

Tan bravo como se presenta don Práxedes con los demócratas y tan blando y complaciente con los conservadores!

Esto denota que teme la muerte y quiere alargar la vida con complacencias incalificables.

Circulan rumores de próxima crisis. El señor Balaguer no puede soportar las contrariedades que á cada paso le salen, sobre todo está furioso por las frases agresivas pronunciadas por el joven Cañamaque. Qui se don Victor que el Presidente del Consejo impusiera un correctivo al señor Cañamaque, pero no contó con que don Práxedes esté imposibilitado para dirigir ni la más insignificante admonición al exsubsecretario de la presidencia.

El señor Puigcerver cada dia disgustado y el ministro de marina descando volver al departamento de San Fernando.

La crisis se avecina y por afuera se le echará un remiendo á la situación dando tal vez entrada al Sr. Becerra en el gobierno.

Pero en cuanto se legalice la situación económica, los conservadores serán otra vez con nosotros.

Hay que ver á los conservadores para convencerse de esto: tienen tal alegría que no pueden disimular.

POLITIQUILLA.

Signen sin poder hacer efectivos sus sueldos los catedráticos del instituto provincial de Almería.

El total general que se debe asciende á 64.500 pesetas.

Hubieran hecho toreros y estarian pagados al dia, aunque hubiera sido preciso empinar los fondos provinciales.

Un diario conservador, refiriéndose al brigadier Villacampa y sus compañeros de reclusión: «Primero la pena capital, después el indulto, luego la vuelta del destierro, mas tarde... la rehabilitación de los empleos y honores y sueldos atrasados.»

Pues el sistema no es original.

Es el mismo que han seguido en España todos los partidos con todos los militares revolucionarios.

El que no esté culpado, que alcé el dedo.

Está acordado, según nuestras noticias, el nombramiento del Sr. D. Manuel Becerra para vocal del Consejo de Instrucción pública.

Hace apenas dos meses que, en un movimiento patriótico, el Sr. Becerra se separó de la izquierda para ingresar en las filas ministeriales.

Y á esto le llaman hombres públicos, y consecuencia política, y patriotismo.

Musical! Musical! Siga la comedia!

Qué irá á pasar?

«El ministro de la Gobernación ha declarado que el orden público está completamente asegurado.»

Ahora solo falta que se acueste temprano. Y que se vaya de viaje el señor presidente del Consejo.

Porque si ocurre algo en cualquiera plaza fuerte, ya nos avisará el gobierno portugués.

Viva!

**

Por la presidencia del Consejo se han enviado ya B. L. M. a todos los diputados ministeriales para que acudan como un solo hombre á votar el proyecto del señor ministro de Hacienda.

¡Y viva la independencia política de los señores diputados!

Viva!

**

Dice La Epoca hablando de los enmarañados asuntos de Filipinas, y de la famosa expedición a Mindanao:

«Las censuras que se dirigen al general Terreiro son injustas.»

A demostrarlo, maestro, que buena falta hace.

**

De El Imparcial:

«La Epoca espera que los sucesos del dia 19 de Setiembre tengan un tercer acto.

El acto de la rehabilitación.

Sería el medio mas eficaz de que la función acabara como empezó.

Trágicamente.»

Qué miedo!

PROVINCIAS.

Parece que el Sr. Navarro y Rodrigo, modificando el proyecto del Sr. Montero Ríos, sólo ha comprendido en el presupuesto del ministerio de Fomento para el próximo año económico las obligaciones de los Institutos de segunda enseñanza que ahora dependen de las Diputaciones provinciales, con lo cual no pasan á cargo del Estado los gastos de instrucción primaria, ni se establece el impuesto de enseñanza, como había proyectado el señor Montero Ríos.

Dice El Correo:

En la sala de abogados vinieron ayer á las manos dos letrados de partes contrarias en asunto que acababa de verse ante un juzgado de primera instancia.

Ya en la vista hubo frases agresivas, que se reprodujeron despues en mayores proporciones. Un juez separó á los fogosos abogados.

**

Dice un periódico de Barcelona que á las seis de la mañana de ayer ocurrió en la estación de Sant Andreu un lamentable suceso.

Una madre y su hijo estaban despidiéndose, pues la primera partía en el tren que sale de la citada estación á dicha hora. Para subir á uno de los coches atravesaron la vía, cuando de pronto un tren descendente arrolló á la madre. El hijo, al presenciar tal desgracia, corrió en su socorro, pero con tan mala suerte, que fue á la vez alcanzado por el tren.

Ambos han quedado horriblemente mutilados, y se cree que morirán.

**

Un sacrilegio se cometió el miércoles por la mañana en la capilla de San Vicente, parroquia castrense de Valencia.

Tres mozos que penetraron en el templo pidieron confesión, y realizando este acto con hipocrita buena fe, solicitaron la Comunión.

Cuando uno de ellos tuvo la Sagrada Forma en la boca soltó una carcajada, y sus dos compañeros rieronse grandemente. Un sacerdote apostrofó, y luego fueron detenidos y entregados á la autoridad.

**

Ha fallecido el eminentísimo pintor de historia, don Francisco de P. Van Halen.

Con la venta de dos buques de cabotaje realizada estos días, sólo quedan once de los doscientos y pico que constituyan la matrícula de Tortosa. A poco más quedará extinguida por completo.

**

Entre las causas falladas por el magistrado de policía de Gibraltar, de que dà cuenta un periódico de aquella plaza, figuran éstas:

—«Antonio Reyes, por trabajar dos burros con llagas, fué multado en 50 pesetas y gastos ó veinticuatro horas de prisión.»

—«Francisco Capurro, por maltratar un muñeco multado en 5 pesetas y costas.»

Y así otras varias, observándose una cosa bien triste: que los castigados por sus fieros instintos contra los animales, son casi siempre españoles.

**

Dice La Union Mercantil, de Málaga, que á consecuencia de una consulta elevada recientemente, parece que se ha resuelto que los confinados políticos que residían en los presidios de Melilla, Chafarinas, Alhucemas y Peñón de la Gomera, no deben ser tratados de distinto modo que los reos de delitos comunes, sino del todo igual, por lo que los exmilitares que allí se encuentran habitan en las cuadras de los penales, visten el mismo traje que los reos de delitos comunes y no disfrutan la menor preferencia.

**

Escriben de Palafrugell á un periódico de Barcelona, que el dia 8 se cometió un atentado in-

calificable que, emas, sembró la alarma en toda la comarca.

Serian como idos de la madrugada los habitantes de referida población despertados por ruido de 18 ó 20 detonaciones formidables. Aiguada la causa, resultó producidas aquas por la explosión de granadas de dinamita, colocadas por un criminal junto las paredes del Cementerio nuevo católico.

Los desperfectos no han sido de consideración. El estruendo la explosión se oyó en todos los pueblos inmatos a Palafrugell.

TEGRAMAS.

Línea 11. — El contralmirante señor Maymó que mal la escuadra española acompañado de cuatros oficiales de la misma, han venido por tierra a la ciudad.

En la estación ferro-carril fueron recibidos por el cónsul España y por los hermanos Orlando, célebres constructores de buques, a los cuales debieron la italiana varios de sus grandes acorazados.

El almirante español visitó al prefecto y al alcalde y luego tuvo en la academia naval.

En cuanto vino la noticia en la población de su llegada, se tomó de dar una muestra de afecto y de aprecio a España.

Para esta noche se ha organizado una función de gala en el teatro principal, dedicada al almirante español.

Mañana visitó este el astillero de los hermanos Orlando, quienes le obsequiarán con un espléndido banquete.

Todas las autoridades de Liorna han cumplido con el homenaje a los hermanos españoles.

Londres — En el acto de prestar juramento del cargo diputado, Mr. Goschen, ha sido objeto de aplausos demostraciones, tanto por parte de conservadores como de los unionistas.

Londres — Cámara de los Comunes.

Sesión de la 12 última.

Se desechó 352 votos en favor de la enmienda de Palá favor de Irlanda.

Viena — Despachos han sido presas señoras que han encontrado encrucijados en que era un ag

cual opinan que debe por ahora contenerse con el sistema protector, é ir preparando la reforma y el tránsito de uno á otro procedimiento de una manera gradual y paulatina, el Sr. Espinosa, por el contrario, afirma que en el estado lamentable de decadencia á que hemos llegado, se necesita un estímulo poderoso para que las fuerzas protectoras de la nación, visiblemente postradas, salgan de su abatimiento y recobren los brios y la energía que son indispensables, si hemos de levantarnos de nuestro actual declive; y en este sentido, el Sr. Espinosa cree que ningún estímulo será tan eficaz para conseguir este resultado, como el establecimiento franco, resuelto e inmediato del libre cambio, con el cual se entablaría una competencia reñidísima entre la industria nacional y las extranjeras, y entonces aquella, apremiada por la necesidad, redoblaría sus esfuerzos para salir triunfante en la contienda, y las fuerzas vivas del país se pondrían en movimiento, iniciándose un período fecundo de incansables trabajos, que seguramente nos levantarían a una altura considerable, en vez de encontrarnos sumidos, como nos sucede al presente, en la más triste de las postraciones.

Tales fueron los principales puntos de vista que predominaron en el discurso del Sr. Espinosa, quien hizo además, en la primera parte del mismo, un estudio detenido de nuestras diferencias comerciales con la Gran Bretaña, poniendo de relieve los más esenciales extremos que en ellas sobresalen y juzgando estas cuestiones importantísimas, con la alteza de miras á que su trascendencia indudable les da derecho á ser consideradas.

Así terminó en el Ateneo el debate iniciado por el Sr. Romero con la presentación de su Memoria sobre el tema que dejamos enunciado al principio. Esperemos ahora que sigan á estas tareas académicas otras no menos animadas y notables, que vayan alternando con las veladas, de carácter ameno, que tanta concurrencia atraen á dicha Sociedad y tanto interés despiertan en la más hermosa mitad del género humano y en sus adoradores apasionados y entusiastas.

GACETILLAS.

Al Sr. Alcalde. — La persona que ha escrito el sueldo en *La Libertad* para que quiten el banco de herrador que existe en la Puerta de Purchena, hace mas de un año, no sabrá sin duda que pertenece á una persona que acaba de fallecer, individuo á la vez de la vigilancia nocturna del Ayuntamiento, y suscriptor de *La Libertad*, y que ha dejado en el mayor desamparo á una viuda y tres hijos; lo que basta para que en los sentimientos hidalgos del Sr. Alcalde no hagan eco las quejas, quizá fingidas, del autor de la tal gacetilla que no creemos sea el mismo individuo que á otro dia del fallecimiento de la persona á que nos referimos escribió á un sugeto respetable, haciéndole la misma petición, el cual ha contestado como esperábamos que mientras viva la viuda e hijos del difunto no consentirá á nadie que pueda perjudicarles. Y como esto habla muy alto en favor de quien abriga tan bellísimos sentimientos, y el autor de la trama se ha encontrado burlado por ésta parte, ahora, sin duda, ha acudido al Sr. Alcalde por medio de *La Libertad*, burlando quizás al mismo tiempo los bellísimos sentimientos de sus redactores, amigos nuestros, que al saber á quienes se dirigían para buscárselas perjuicio, no le hubieran admitido sin duda la gacetilla que tan mal habla de la persona que emplea medios tan raquíticos por no darle otro nombre que sin duda lo merece.

El banco es de la viuda e hijos del difunto José Bermejo Salvador, y estos no han hecho otra cosa que poner al frente un veterinario de primera clase, pues, como no le han quedado otros bienes, con esto cuentan, y si no les diere resultado, entonces verá el autor de la gacetilla cumplidos sus deseos, si es que tiene interés en favorecer al dueño del banco que hay enfrente.

Debemos decir a *La Libertad* que el sereno de la calle de Calderón es un antiguo veterano procedente de las filas de la Guardia Civil, que ha hecho toda la campaña de Cuba, y que vigila su distrito con el mismo celo que el sereno que mejor cumpla de los cuarenta y tantos que componen la corporación, pero como ese modesto empleo no tiene el don de la lucidez, claro es que si durante la media noche invierte en recorrer su demarcación, apuesta de varias calles, se ausenta de la Calderon, no es responsable de que pueda ocurrir un suceso como el que el colega tuvo, pues el sereno no va á tener tantas personas como portales hay en la expresada villa, bastante extensa y que por su configuración especial quizás necesitase para ella sereno.

Más, sabemos, que el llamado *tío de las ja*, que capturado por el Inspector Sr. Ledesma llevado al arresto municipal, de donde salió cinco de la tarde del dia siguiente ha sido notificado por la autoridad gubernativa se trasladó á Níjar, pueblo de su nacimiento, en el plazo de 24 horas.

A la hora de *La Libertad* un poco de más caímos á *La Libertad* un poco de más para admitir ciertas denuncias, mucho mas que estas no tienen fundamento serio y figura el concepto de un funcionario que figura en las listas de sus suscriptores.

Cirera. — Es muy probable que tengamos el honor de admirar en alguno de los teatros de la capital á la eminentísima actriz señora Cirera, a la actualidad se encuentra en Málaga, y ha sido objeto de entusiastas ovaciones.

La guida concurrense que asiste toda noche al Café Universal está muy compuesta de señores profesores que amenizan la noche interpretando las mas no-

tables piezas musicales del repertorio moderno y extranjero.

Esta noche ó mañana ejecutarán la *Gran Jota Aragonesa* de Blasco, tan popular hoy en Madrid y además tienen en estudio otras variadas obras que han de ser del agrado de los concurrentes.

Parece que están casi ultimadas las bases para el establecimiento de un servicio semanal de buques de vapor entre este puerto y los de Orán, Melilla y Gibraltar, cesando así las competencias perjudiciales siempre para las casas armadoras.

Muchos nos alegraremos que se realicen estos rumores y que contemos con buenas y rápidas comunicaciones con el vecino litoral africano.

Llamamos la atención de la Comisión respectiva para que se arregle el trozo que media desde el avenida de la Sociedad de Salvamento de Náufragos hasta el límite del arrecife ó afirmado de la calle Real que termina en la orilla del mar, pues si las lluvias se repiten y hay otro temporal es probable que se socave todo aquel sitio y corra peligro la casa de D. Antonio Díaz que ya ha tenido que hacer algunos gastos para reforzar los cimientos de su finca.

Thémis. — Dice *La Correspondencia Militar*:

«La audiencia de lo criminal de Baza ha condenado á ocho años y un día de inhabilitación al alcalde de Freila D. Antonio Guirado Jiménez. El gobierno civil no se ha dado por entendedido del fallo, y el alcalde continúa en su puesto, viéndose obligado el presidente de la audiencia á reclamar el acuse de recibo de la comunicación en que interesa al gobernador suspendiese en sus funciones al citado alcalde.

¡Oh, la justicia! ¡Los fueros de la justicia! ¡La respetabilidad de los tribunales!

Zarandajas que solo reconocen á costa propia los pobres periodistas.

Y ese ministro de Gracia y Justicia, ¿se va ó no?

Porque por mal galan jóven que fuera, cuando hacia comedias en Burgos, es peor ministro todavía.

Y eso que tiene todas las condiciones que se pueden requerir.

¡Cómo que ha sido cómico! lo escondió es mal cómico.

D. E. P. — Ha fallecido en Túnez la señora doña Catalina de Montes, madre de nuestro distinguido amigo D. Federico de Montes, Director de Telégrafos de esta capital, á quien enviámos, así como á su demás familia, la expresión de nuestro sentimiento por tan dolorosa pérdida.

Subastas. — Resultando del expediente de subasta verificado en el dia de ayer, para la impresión y publicación de las listas electorales para Diputados á Cortes y Provinciales, que la única proposición que se presentó es inadmisible por no ajustarse á las condiciones establecidas en lo referente al plazo en que debe quedar cumplimentado el servicio; la Comisión declarando urgente el asunto, acordó se anuncie nueva subasta para hoy 15 del corriente á la una de la tarde en el salón de sesiones de esta Corporación, bajo el mismo pliego de condiciones, publicado en el Boletín oficial de la provincia correspondiente al dia 30 del próximo pasado mes.

El dia 23 de los corrientes á las 12 de su mañana tendrá efecto en el Ayuntamiento de Huercal-Overa la segunda subasta de pastos de aquel término, bajo las mismas condiciones y tipo que la anterior.

El mismo dia á las 12 de su mañana, tendrá lugar en el Ayuntamiento de Lijar, la subasta de leñas de dicho término bajo las mismas condiciones y tipo que la anterior.

El dia 18 de los corrientes á las 12 de su mañana tendrá lugar en el Ayuntamiento de Lucar, la subasta de pastos de los montes de aquel término bajo las mismas condiciones y tipo de la anterior.

Minas. — Registro núm. 14.436. — Por don Luis Rodríguez Rodríguez, vecino de esta capital y residente en id., de ejercicio Agente, se ha solicitado con fecha 29 de Noviembre último, la propiedad de 12 pertenencias mineras con el nombre de «La Manchega», de mineral de hierro, sita en el paraje de la Fuente, cerro de Trujillo, y hoy del Romeral, término de Rioja, lindando por Sur, con las minas San Miguel y el Inglés, por Este el Fénix Español y el Imposible y por N. y E. terreno franco al parcer.

Registro núm. 14.488. — Por D. Indalecio Matías Rodríguez, vecino de Rioja, y residente en id., de ejercicio jornalero, se ha solicitado con fecha 1.º del corriente, la propiedad de 12 pertenencias mineras con el nombre de «Virgen del Rosario», de mineral de azufre, sita en terreno realengo al parecer, paraje del cerro de Palma Nueva, término de Rioja, lindando por N. con el monte, por P. con la hacienda de la Palma, por L. con terreno montuoso y por S. con tierras de Manuel Cazorla.

Habla el arte. — Sres. Lanman y Kemp, N. York. — Mu. Sres. mios: Continuamente aquejado por una aguda enfermedad de la garganta, resultado de mividia artística y muchas esperanzas de mejorar, me decidí á hacer uso de su ya celebrado y bien conocido Aceite de Hígado de Bivalvo, todo esto por indicación de los afamados doctores D. Juan Zapiola y D. Carlos Ranquier, á quienes por tan feliz indicación puedo decir con orgullo como consecuencia forzosa, que debo el sustento de mis hijos.

Sirvan estas líneas como prueba de que háganme sus servicios y los Sres. Ranquier cuenten con el aprecio y buena voluntad de sus s. s. q. b. s. m., Dorote.

Bragad, (República Argentina) 6 de Abril de 1878.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

Depósito general en España para la venta al por mayor Sres. Vicente Ferrer y Compañía.

Unguento y píldoras Holloway.

— El Salvaguardia de la Sociedad. — Cualesquier que sea la enfermedad, dondequiera que se descubra, sea externa, sea internamente, sus víctimas pueden acudir al sistema de tratamiento del Profesor Holloway confiados en que ningún dia pasara sin que ellos se sientan algo mejor. Para la remoción de las ulceras ó la cura de las heridas, las llagas, las erupciones, los abscesos, las inflamaciones glandulares y las afecciones de la garganta y el pecho en general, lo único que se necesita es usar el Unguento Holloway conforme las instrucciones impresas de que va acompañado cada bote del medicamento. En toda dolencia que dura de mucho tiempo, conviene recurrir á las Píldoras Holloway, porque ellas estimulan la circulación, renuevan la debida energía nerviosa y conducen á una acción preparativa.

Para ma-

cetera etc. de los

Deben dirigirlo al macen de Efectos Achos señores en estos baratisimos. Pordan prospectos gratis.

A los mineros

Salvador Andrés, en Bentarique, en las yertas y cápsulas privilegiadas de la marca de A. Nobel de Bilbao, con ninguna otra conocida, son de cordón impermeables y poli

No confundir estas dinamitas se anuncian y pedir pruebas para raciones, única manera de evitarlos en un artículo que por su valor del ex-men, y en el que se una economía de mas de un 50 p

Alambres galvanizados

Coca y Compañía llegaron ya y presente anuncio á todos los señores sus pedidos á dicha cajan para evitarse gastos de almacetera, etc.

Pocas existencias tienen sin embargo que se avisa para gobierno de los y fin de que puedan proveerse de la calidad.

Interesante.

El vapor *Miguel Suenz* después de dos fuertes temporales en el caya, que le causaron varias averías, ha estado detenido un poco, ha llegado á este, el cual ha sido atendido al cablegalizado en la Coca y Compañía que taron por los consumidores de este año los señores que tienen hechos sus feridas.

A pesar de las existencias que hay en Almería, no se nota de esta importación á nuestra villa hasta que han llegado la de los vapor Coca y Compañía que por todas veracarrar.

Aviso al Comercio.

La importante compañía de seguros marítimos *The Underwriting etc. Agency Association*, admite toda clase de seguros para buques de vapor y de vela, á primas muy ventajosas para los asegurados.

Representantes Sres. M. Ruiz Reyes e hijo.

SECCION MARITIMA.

NOTA DE LOS BUQUES DE LOS DIAS 12 Y 13 ENTRADOS.

De Garrucha, laud Nuestra Señora del Carmen.

De id. id. San Rafael.

De id. id. Santa Elena.

De id. id. Loísa.

De Málaga, vapor Cabo Ortegal.

De L. Luis de Cuadra.

Despachados.

Para Cartagena, vapor Cabo Ortegal.

Para Id., id. Luis de Cuadra.

ANUNCIOS.

Cerveza alemana de la antigua casa KUENTZMANN. 10 reales docena. Un real botella.

Almacén de **Efectos Navales.** 1-8

A LOS POLÍTICOS.

ACABAMOS DE RECIBIR LA TAN CELEBRADA GALLETA

CARICATURAS DE TODOS LOS PERSONAJES POLITICOS

COMPLETO SURTIDO EN

Galletas, Pasas en cajas de

1/2 kilo de 1 kilo de 2, 3, 6, 11 kilos

DESDE LO MAS CORRIENTE AL MAS SELECTO

GINEZA LOPEZ É HIJO,

FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA Á VAPOR

18 y 20.—MARIN.—18 y 20.

Almería.

Contra la difteria.

CÁRAMELOS SUIZOS ACIDULADOS.

CONFITERIA SEVILLANA

(fundada en 1860.)

G. Príncipe Alfonso, 6.

PUERTA DE PURCHENA.

El que se tragaba solo.

Se acaba de recibir el rico salchichón de Vich, de las acreditadas fábricas de los señores Torra y San José reales libras. Aceituna sevillana de la Reina á 2 reales. Manzanilla á 1 y medio, manteca de Hamburgo y del reino, chorizos extremeños, queso de bola, vinos y licores de todas clases, Valdepeñas á 4 reales botella, vino de Málaga á 24 cuartos jarro y otros infinitos de artículos sumamente baratos. La rica garbanza de Alfarnate, lenteja blanca y biscochos de Mallorca.

Tienda de ultramarinos del Malagueño.

I. Marquesa 1.

Sastrería española

Torres y García. — 6.

Real. 6.—Gran sur-

géneros de todas

para caballeros.

La universal acepta

y consumo que tiene el carrete algodón

da marca «Singer», superior calidad.

mitido á este compañía bajar a cada

co céntimos de peseta.

Carrete algodón 500 yardas pesetas.

» seda 1/2 onza.

Agujas de máquina familia.

